PALABRAS DEL DR. JOSE HENRIQUEZ ALMANZAR, EN LA PUESTA EN CIRCULACION DE DOS NUEVAS OBRAS IMPRESAS EN LA EDITORIAL UNPHU.

Damas y Caballeros:

ENTRO del programa que las autoridades de la UNPHU han preparado para la celebración del décimo quinto Aniversario de la fundación de esta

Alta Casa de Estudios, se ha incluido este significante acto mediante el cual quedarán puestas la circulación dos obras que, por el alto interés de los temas que tocan y por el reconocido prestigio de sus respectivos autores, habrán de ocupar sitio señero en el importante aspecto historiográfico de la la litti con for deministrate.

bibliografía dominicana.

Con efecto, una de estas obras titulada "EL SUR EN LA HISTORIA, LAS CIENCIAS Y LA LITERATURA", es hija de la pluma ágil y bien nutrida de Don Emigdio Garrido Puello, Miembro correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia, Presidente de la Fundación Universitaria Dominicana, institución que patrocina la UNPHU y primer Doctor Honoris Causa de esta Universidad. En esta obra el autor, que con anterioridad nos había deleitado con "Narraciones y Tradiciones Sureñas", "Espejo del Pasado" y otros escritos primorosos, recoge una serie de biografías cortas de personajes que en alguna forma contribuyeron a configurar el relieve firme y profundo del Sur dominicano. Ese Sur dilatado, vario y uno, donde lo agreste y lo ubérrimo se disputan al paisaje; y donde lo heroico ha vivido en pugna permanente por sobreponerse al olvido de la historia.

Precisamente de ese olvido y de la indiferencia en que han caído nombres que un día fueron servidores de la patria, como los generales Timoteo Ogando y Francisco Moreno; o los doctores Armando Aybar y Alejandro Cabral —capitaleño transplantado, el primero, y sanjuanero de pura cepa el segundo, entre muchos más —, se lamenta el autor en la página liminar de su obra, cuando al referirse a la región Sur de la República, expresa con amarga convicción: "El silencio más deprimente oculta sus hombres y sus hechos"...

Quien así escribe, tiene méritos suficientes para desempolvar los rostros de esos hombres y las huellas de sus hechos: él también es hombre del Sur. Allá enraizó su vida y allá creció la fronda ancha y tupida que lo hizo árbol añoso y fuerte como el guayacán sureño, abonado unas veces por las satisfacciones que le brindó su labor de maestro y, otras, por los riesgos a que se vio expuesto en la brega de un periodismo veráz o por los desencantos padecidos en los avatares de la política criolla tan llena de protervia y de episodios proditorios.

Por eso, desde la atalaya de su edad provecta, Garrido Puello como lo hace ahora con estas cortas biografías, puede escudriñar todos los horizontes de la región sureña, ensimismado en los recuerdos de su propia vivencia, y rescatar nombres y hechos que se han ido hundiendo en las arenas movedizas del tiempo o en las espesas brumas del olvido.

Démosle, pues, la bienvenida a esta interesante obra del historiador Garrido Puello, y otorguémosle el aplauso merecido al autor.

Otra primicia que con profundo orgullo y satisfacción ponemos hoy a circular, es una biografía del Fundador de la República Dominicana, que su autor titula: "LA VIDA GLORIOSA Y TRISTE DE JUAN PABLO DUARTE", concebida para escolares que se inician en los estudios de nuestra historia patria. ¡Qué intención más noble y qué tarea más ardua! Porque si, como decía Rodó, hablar a la juventud es un género de oratoria sagrada, escribir para ella debe ser por lo menos, un género de literatura sagrada.

Esto lo sabe con creces Don Rafael Esténger, intelectual cubano de muy altos quilates: diplomático, periodista, ensayista, historiador y poeta. Este ilustre escritor nacido en Santiago de Cuba al iniciarse el presente siglo, actualmente residiendo en la ciudad de Miami, ha coronado su larga carrera intelectual con una primorosa "Biografía de José Martí", escrita para niños, y otra muy bien documentada biografía del ilustre sabio educador puertorriqueño Don Eugenio María de Hostos. Ahora Don Rafael Esténger nos sorprende gratamente con el libro que hoy ponemos a circular, el cual, en un futuro muy próximo, el autor integrará a las biografías de Martí y de Hostos, para formar un solo volumen con el título de "Hombres de las Antillas".

Si bien es cierto que la bibliografía duartiana existente nos ofrece con amplitud las múltiples facetas del insigne patricio, a partir de los papeles de Rosa Duarte y siguiendo con los escritos de Félix María del Monte, Federico Henríquez y Carvajal, Pedro Vergés Vidal, Carlos Federico Pérez, Joaquín Balaguer, y muchos más, hasta culminar con la magnífica obra de Pedro Troncoso Sánchez, "Vida de Juan Pablo Duarte", no por ello pierde méritos el trabajo del doctor Esténger que hoy sale a la luz pública.

Con efecto, esta biografía, por el rigor con que se han escogido sus datos, por la sencillez, limpieza y belleza de su estilo y por los fines didácticos que persigue, deberá complementar, con iguales méritos, los "Episodios Duartianos" extraídos por Troncoso Sánchez de su magnífica obra "Vida de Juan Pablo Duarte", con la expresa intención de que sirvieran de factor de educación a niveles populares.

La Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureañ se siente orgullosa de su labor publicitaria con las obras que hoy entrega al público, junto a otras tres que están programadas para ser presentadas en el curso de esta semana que estamos dedicando a los actos commemorativos de su décimo quinto Aniversario.

Vayan, pues, nuestros homenajes a los autores, nuestras expresivas gracias al público que de seguro acogerá con beneplácito las obras, y un reconocimiento muy cordial a

nuestra Dirección de Publicaciones, en las personas de Don Carlos Federico Pérez y Pérez y Don José Angel Buesa, así como al calificado personal de los talleres Offset de la UNPHU, por la nitidez en la impresión y la elegancia en la presentación de sus publicaciones.

Muchas gracias.